

Escala Crítica/Columna diaria

*Pone OMS condiciones para reabrir la economía; primero la vida *Sin control de la pandemia, cualquier relajamiento lleva al desastre

*Determinante: evitar la saturación y colapso de los servicios médicos

Víctor M. Sámano Labastida

“PONGAN la política en cuarentena”, encabezaron varios medios una declaración y urgente llamado de Tedros Adhanom G., director de la Organización Mundial de la Salud (OMS). En realidad el también biólogo e infectólogo estaba reclamando que los gobiernos y la sociedad se concentraran en el combate a la actual pandemia. El quehacer político ha llegado a tal descrédito que se le confunde con la lucha electoral o partidista, o electorera...con la “grilla”.

En otras circunstancias, se estaría exigiendo que los países tuviesen una política de salud social, que estuviesen aplicando una política en tal sentido en lugar de “NO” hacer política. Los tratados especializados definen a la “política” como la ciencia o disciplina que articula, organiza, las decisiones para el gobierno de una comunidad; todo lo que tiene que ver con la regulación de la convivencia en sociedad.

Pero aceptemos, para efectos de este comentario, el concepto popular o común de “política”, también en el sentido de lo que buscó expresar Adhanom: los esfuerzos de todos –sin importar credo ideológico, religioso, etcétera-, deben estar enfocados a frenar lo que actualmente es una causa de enfermedad y muerte, no en la lucha por el poder. Un registro de casi dos millones de infectados y unos 118 mil muertos son las cifras –no concluyentes- de cuatro meses de pandemia por el COVID-19 deben ser motivo de alarma y colaboración.

CONTROLAR, LUEGO ABRIR

AHORA se ha puesto en discusión cómo y cuándo los países pueden levantar la cuarentena. En una entrevista reciente, el economista Firdaus Jhabvala me comentó sobre la importancia de tener bajo control la pandemia antes de pensar en reanudar las actividades públicas.

En este caso, subrayó, una condición fundamental es no depender de los políticos que estén presionados para abrir la sociedad y la economía lo más rápido posible. “Ese es un error –explicó-, es el momento en que puede favorecer al virus más que a la población. Hay que escoger en qué punto se va a acabar la pandemia, no en cualquiera. La opción no es abierta.

Necesitas tener parámetros de control de la pandemia antes de abrir la sociedad y la economía. Porque si no la pandemia va a pasar a números estratosféricos”.

El director de la OMS ratificó, de alguna manera, lo expresado por este especialista en planificación y otros observadores independientes. Dijo Adhanom que son seis condiciones las que deben cumplir los países que pretendan poner fin a la cuarentena: controlar la transmisión del virus; garantizar la disponibilidad de salud pública; minimizar al máximo el riesgo en entornos expuestos; aplicar medidas de prevención en el trabajo, en las escuelas y otros lugares de alta frecuentación; controlar el riesgo de casos importados y responsabilizar a la población.

Como se puede ver, estas exigencias son tan amplias que será necesario especificar. Tan sólo en la primera etapa observamos cómo no fue posible en casi todo el mundo –no se pudo o no se quiso- disminuir el riesgo del contagio por importación. Es también en este punto donde entraría la recomendación –harto difícil de cumplir- del titular de la OMS: que cada individuo asuma su responsabilidad para vencer a la pandemia.

Sostiene Jhabvala Marshall: “no se puede suponer que cuando apenas tienes el uno por ciento de recuperados ya se debe tener una vida normal. Eso sería una gran locura y una irresponsabilidad. Lo puedes hacer cuando tengas el cien por ciento de recuperados, porque entonces ya lograste vencer. Apenas estamos empezando. Puede ser diferente en una semana o dos, ahora no”.

El presidente López Obrador expresó su deseo de que la cuarentena masiva termine el 10 de mayo, una fecha significativa para los mexicanos. Expuso: “ A mí me gustaría levantar o iniciar el levantamiento de la cuarentena y empezar gradualmente, desde luego con todo el cuidado, con todas las recomendaciones, empezar el 10 de mayo, me gustaría muchísimo”. Aunque agregó: “Espero que para entonces ya hayamos salido, pero yo no soy especialista, esto lo van a hacer los médicos, los científicos, Hugo López-Gatell, todo el equipo de científicos”.

Como usted sabe, existe un grave dilema por los costos que puede tener para el país y la economía de las familias un prolongado receso de las actividades productivas, comerciales y de servicios. Pero sin duda que el costo será mayor si no se combate la pérdida de vidas. Hay que ir con mucha medida.

AL MARGEN

COMO usted sabe, si bien el coronavirus es altamente contagioso no necesariamente es letal. Hay otros padecimientos con mayor tasa de mortalidad. Sin embargo, la experiencia en otros países ha mostrado que la incapacidad de los sistemas de salud para atender a los infectados es lo que eleva el nivel de riesgo.

En este sentido, los gobiernos han buscado mecanismos para habilitar una red como ahora lo hizo la administración federal con la Asociación Nacional de Hospitales privados para que ésta agrupación ponga a disposición del sector salud el 50 por ciento de sus camas y equipo para atender a la población con distintos padecimientos de instituciones de seguridad sociales

Política sí, pero para una acción de salud pública; organización contra la pandemia

Escrito por Editor

Martes, 14 de Abril de 2020 00:15 -

pública o sin seguridad social. Se trata, señaló el presidente AMLO los hospitales públicos se enfoquen en la atención de pacientes de Covid-19.

EL RECIENTE acuerdo para tratar de estabilizar los precios del petróleo en el que participó México junto a la OPEP será explicado mañana por la titular de Energía, Rocío Nahle, y el director de Pemex, Octavio Romero. Tiempos complejos para la industria.
(vmsamano@hotmail.com)